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ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА

Второе. Самым тщательным образом нужно про-
думать, как мы будем реализовывать мероприятия гос-
программы «Социально-экономическое развитие Аркти-
ческой зоны России на период до 2020 года» (госпро-
грамма Правительством подготовлена), и обеспечить ее 
необходимое ресурсное наполнение, достаточное для 
решения стоящих перед нами в этой сфере задач. Прошу 
Правительство предусмотреть полноценное финансиро-
вание названной программы начиная с 2017 года.

Далее. Актуальная проблема, требующая тщатель-
ной, кропотливой проработки, — это международно-
правовое оформление внешней границы континенталь-
ного шельфа России в Северном Ледовитом океане. 
Успешный опыт решения таких задач у нас есть. На-
помню, что в марте на 33-й сессии Комиссии ООН по 
границам континентального шельфа Россия заявила о 
своем праве на часть Охотского моря, которая ранее 
считалась открытой, а именно на участок в 52 тысячи 
квадратных километров, дно которого является продол-
жением российского континентального шельфа.

Наши эксперты, основываясь на научных данных, 
нашли веские аргументы, свидетельствующие о бес-
спорном праве России на этот участок. Соответствен-
но, Пленум Комиссии согласился с нашими доводами и 
оформил соответствующие рекомендации.

Точно так же наши эксперты должны действовать и 
при проведении двусторонних и многосторонних кон-
сультаций с правительствами приарктических госу-
дарств, отстаивать каждый участок континентального 
шельфа российской части Арктики, морские акватории.

Четвертое. Необходимо выработать оптимальную 
экономическую модель развития Северного морского 
пути, чтобы уже к 2015 году вывести его грузооборот на 
уровень четырех миллионов тонн. Нам нужно ускорить 
строительство судов ледового класса, новых атомных 
и дизельных ледоколов (такие планы есть, и я считаю, 
что мы должны внимательно следить за исполнением 
этих решений), завершить в полном объеме создание 
современной инфраструктуры навигации, связи, техни-
ческого обслуживания, оказания экстренной помощи на 
всем протяжении Северного морского пути.

И еще одна задача, о которой уже не раз говорилось: 
нам нужно сделать так, чтобы судовым компаниям было 
выгодно и удобно ходить под российским флагом, что-
бы именно такие суда, находящиеся в нашей юрисдик-
ции, осуществляли основной объем перевозок в Аркти-
ке, по Северному морскому пути в частности.

Пятое — это обеспечение экологической безопас-
ности. Арктическая экосистема, мы с вами это очень 
хорошо знаем, хрупкая, поэтому нужен постоянный 
мониторинг состояния окружающей среды. И конеч-
но, нужно минимизировать экологические риски при 
строительстве производственной и обеспечивающей 
инфраструктуры, особенно при освоении арктического 
шельфа, развивать систему предупреждения и ликви-
дации последствий разливов нефти и нефтепродуктов. 
На «Приразломной», о которой я уже упоминал, нулевой 
сброс. Это значит, что мы можем осуществлять проекты 
такого качества, и это должно быть нормой.

Защита окружающей среды — это и непременное 
условие сохранения самобытного уклада жизни корен-
ных народов Севера. Их благополучие и устойчивое 
развитие — одна из наших ключевых социально-эконо-
мических задач в регионе.

Наконец, шестое крупное направление работы — это 
комплексное обеспечение безопасности российской 
Арктической зоны, я уже говорил о военной составля-
ющей. Объекты нефтегазодобычи, погрузочные терми-
налы, трубопроводы должны быть надежно защищены 
от террористов и иных потенциальных угроз. Мелочей 
здесь быть не может. Все вопросы безопасности нуж-
но детально отработать в рамках межведомственных 
учений и тренировок, в которых должны регулярно уча-
ствовать и подразделения Минобороны, и МЧС, и дру-
гих служб.

Предстоит также повысить надежность охраны на-
ших арктических рубежей, в том числе за счет усиления 
морской составляющей пограничной группировки ФСБ 
России. Одновременно следует укреплять военную ин-
фраструктуру. В частности, речь идет о создании в на-
шей части Арктики единой системы базирования над-
водных кораблей и подводных лодок нового поколения.

В завершение подчеркну, мы будем и дальше вкла-
дывать в Арктику значительные средства, решать зада-
чи, связанные с социально-экономическим развитием 
арктических регионов, укреплять безопасность. Этого 
требуют наши национальные интересы. Мы с вами мно-
го-много раз об этом говорили. Уже сделаны серьезные 
шаги в этом направлении. Давайте сегодня посмотрим, 
где мы находимся и что нужно сделать в самое ближай-
шее время.

http://www.kremlin.ru/news/20845

2 мая 2014 г. Президент России В.В. Путин подписал 
указ, определяющий сухопутные территории Арктиче-
ской зоны Российской Федерации.

В зону Российской Арктики вошли территории Мур-
манской области, Ненецкого, Чукотского и Ямало-Не-
нецкого автономных округов, Республики Коми, терри-
тории нескольких районов Республики Саха (Якутия), 
города Норильска, двух районов Красноярского края, 
муниципальных образований Архангельской области.

Кроме того, указ относит к российской Арктической 
зоне земли и острова Северного Ледовитого океана, ука-

ОПРЕДЕЛЕНЫ СУХОПУТНЫЕ ТЕРРИТОРИИ АРКТИЧЕСКОЙ ЗОНЫ РОССИИ

занные в постановлении президиума Центрального ис-
полнительного комитета СССР от 15 апреля 1926 года, 
которые были объявлены территорией Советского Союза.

Освоение Арктики стало одним из главных направле-
ний политики России в последние годы. В 2013 г. в РФ ут-
вердили стратегию освоения Арктической зоны до 2020 г. 
В апреле 2014 г. В.В. Путин на заседании Совета безопас-
ности поручил укрепить границу российской части Арктики. 
Президент подчеркнул, что необходимо отстаивать каждый 
участок богатого углеводородами континентального шель-
фа российской части Арктики и морские акватории.




